



## ÉDITORIAL

Chères et chers sociétaires,

L'année qui vient de s'écouler a été particulièrement dense pour la Société préhistorique française. Entamée par une journée scientifique dans le cadre de l'assemblée générale annuelle et de la publication du Mémoire 73 (*Du Néolithique à l'âge du Bronze sur le littoral de la Manche et de la mer du Nord : le site d'Escalles « mont d'Hubert », Pas-de-Calais*, Ivan Praud dir.), elle s'achève avec ce quatrième numéro du *Bulletin* et la publication du Mémoire 74 (*La période du Gravettien dans la zone lœssique du Nord de la France : traditions culturelles et dynamiques de peuplement*, C. Paris). Elle a aussi été marquée par l'achèvement d'un projet de publication particulièrement ambitieux, celui du dernier Congrès préhistorique de France. Organisé à Toulouse au début de l'été 2021, dans le contexte sanitaire que personne n'a oublié, il a réuni une large communauté de collègues autour d'une thématique qui a rarement fait l'objet d'un développement aussi exhaustif et pluridisciplinaire sous la forme d'une publication. Au final, ce sont 98 articles, disponibles en libre accès sur le site de la SPF et la plateforme Hal.science, qui composent cet imposant volume. Nous remercions celles et ceux qui se sont impliqués dans la réalisation de cet ouvrage : les organisateurs, les coordinateurs de sessions et, bien entendu, l'ensemble des auteurs. Une diffusion sous la forme d'un ouvrage « papier » aura également lieu en 2025, car à côté de la publication en ligne et en libre accès, nous pensons nécessaire et important de maintenir les circuits de distribution et d'archivage plus traditionnels.

L'offre éditoriale de la Société préhistorique française est riche de plusieurs collections (*Bulletin*, Séances, Mémoires, Congrès). La SPF n'a jamais publié autant d'articles scientifiques qu'au cours de la dernière décennie : 664 articles depuis 2014 (210 articles dans le *BSPF*, 236 au sein des Séances et 218 à l'occasion des CPF). On constate pourtant, dans le même temps, une diminution des soumissions spontanées d'articles pour le *Bulletin*. la mise en concurrence (involontaire) de certaines de nos collections – Séances et Congrès en particulier – et celle, plus difficile à mesurer, avec d'autres éditeurs français et internationaux, fragilise notre modèle éditorial et en particulier la publication périodique du *Bulletin*. Si cette situation est peut-être conjoncturelle, il nous paraît important de proposer des solutions pour assurer la parution régulière des quatre numéros annuels. C'est à ce titre que nous avons inauguré l'an dernier, dans le cadre de notre assemblée générale, un nouveau format de rencontre scientifique coordonné par le conseil d'administration. Cette rencontre, qui a suscité un bel enthousiasme collectif, sera publiée dans le premier numéro de la prochaine toison. Le succès croissant des Séances démontre que ces manifestations et les publications qui en découlent répondent à un besoin de la communauté, s'inscrivent parfaitement dans nos missions associatives et bénéficient, de surcroît, d'un véritable soutien institutionnel.

Le format du *Bulletin* – 200 pages par livraison, correspondant à 4 ou 6 articles de première partie – ne répond pas au besoin des séances qui comprennent, bien souvent, plus d'une quinzaine d'articles.

Il pourrait se prêter, toutefois, à la publication d'une proportion raisonnable de numéros spéciaux monographiques ou thématiques au format plus restreint que les Séances, en concordance avec les contraintes et la ligne éditoriale du *BSPF*.

**Nous lançons donc un appel à propositions de numéros thématiques pour le *Bulletin de la BSPF*.**

Les propositions de numéros devront être soumises au comité de rédaction du *Bulletin* au plus tard le 15 février 2025 ([bspf@cnrs.fr](mailto:bspf@cnrs.fr)). Elles devront comprendre un argumentaire scientifique (1000 mots), un sommaire complet et la liste des contributeurs.

Le comité de rédaction du *Bulletin* donnera dès le 1<sup>er</sup> mars une réponse aux propositions reçues. L'ensemble des articles devront être soumis au comité de rédaction le 15 février 2026, soit près d'un an plus tard, pour une publication envisagée dans le *Bulletin* n° 4 de 2026 (parution en décembre). À l'instar des soumissions spontanées, c'est le comité de rédaction du *Bulletin* qui se chargera de l'intégralité du processus d'évaluation des propositions d'articles. Les initiateurs des numéros thématiques auront toutefois le statut d'éditeurs invités.

Nous espérons que cette initiative saura faire éclore de beaux projets éditoriaux sous l'égide la Société préhistorique française. Le premier volume thématique sera consacré aux travaux réalisés à Arcy-sur-Cure par une équipe pluridisciplinaire qui a révisé les archives documentaires et archéologiques – depuis le Paléolithique moyen jusqu'à l'âge du Bronze – sur ces sites ayant joué un rôle historique dans la construction de la Préhistoire de la moitié nord de la France.

D'ici là, nous espérons vous retrouver nombreux à la prochaine Assemblée générale qui se déroulera le 24 janvier 2025, à l'institut Michelet (Paris 6<sup>e</sup>), avec comme préambule une journée scientifique consacrée à l'alimentation préhistorique. Le programme et les modalités d'inscription à cette journée sont disponibles à la fin de ce numéro.

Nous vous souhaitons une très belle fin d'année – ou un beau début d'année selon le moment où vous lirez ces lignes – et nous comptons sur votre implication pour faire de ces nouveaux projets de véritables succès !

Le bureau de la Société préhistorique française